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Facultad de Ciencias de la Salud bajo las 
directrices de nuevas autoridades
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Distintos momentos de la toma de posesión de las autoridades de la Facultad de Ciencias de la Salud.
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Por su naturaleza, la Facultad de Ciencias de la 
Salud es quizás la más compleja entre todas las que 
conforman a la Universidad Autónoma de Santo 
Domingo (UASD), debido a que los recursos humanos 
que forma serán responsables de velar por la vida y 
salud de la ciudadanía.

Con nuestra llegada al decanato de esta facultad, 
asumimos esta realidad con toda responsabilidad, 
y con el compromiso firme de trabajar arduamente 
para que ésta siga siendo el referente obligatorio en 
la formación de personal en el área de la salud en el 
país, con las competencias y calidad humana que nos 
caracteriza como institución.

En este sentido, tanto quien les habla, como el 
equipo que nos acompaña en la presente gestión, 
compuesto por los directores de nuestras 8 escuelas, 
por los funcionarios que han sido juramentados en 
las distintas unidades de dirección, y el personal de 
apoyo, no escatimaremos esfuerzos para alcanzar las 
metas y objetivos que nos hemos propuesto para este 
período de 4 años.

Tenemos por delante grandes desafíos, como son la 
culminación del rediseño curricular por compentencias, 
la acreditación nacional e internacional de nuestras 
carreras, el aprovechamiento, en su máxima capacidad, 
de nuestro moderno Centro de Simulación, entre 
otros puntos importantes, pero también contamos 
con grandes fortalezas que nos enorgullecen y nos 
motivan en la ardua labor que realizamos día a día; tal 
y como es, contar con un excelente cuerpo docente, 
comprometido con una formación de calidad.

Sólo nos resta invitarles a ser entes activos en pos 
de lograr los cambios que requiere nuestra facultad, 
juntos continuaremos avanzando por los caminos de 
la modernidad y la excelencia académica.

Compromiso, unidad y acción

Dr. Mario Uffre
Decano FCS
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Las autoridades de la Facultad de 
Ciencias de la Salud (FCS) que 

resultaron electas en las elecciones 
celebradas el pasado mes de junio del 
presente año, para el período 2022-
2026, asumieron formalmente sus 
respectivas posiciones, luego de ser 
juramentados, tanto en el decanato 
como en las distintas escuelas 
que conforman esta dependencia 
universitaria.

Los nuevos funcionarios electos que 
dirigen actualmente esta facultad son 

los doctores Mario Uffre y Zelandia 
Matos, decano y vicedecana FCS, 
respectivamente; José Peralta, 
director de la Escuela de Medicina; 
Elizabeth Pérez Duval, directora 
de la Escuela de Farmacia; Matilde 
Peguero, directora de la Escuela 
de Salud Pública; Alquidia Durán, 
directora de la Escuela de Enfermería; 
Ángel Alfonso Taveras, director de 
la Escuela de Ciencias Morfológicas; 
Mirna Novas, directora de la 
Escuela de Bioanálisis; Glenis 
Delgado, directora de la Escuela 

de Odontología, y Rut Caraballo, 
directora de la Escuela de Ciencias 
Fisiológicas.

Los integrantes de esta gestión 
llegan a sus respectivas posiciones 
con nuevos proyectos y planes a 
ejecutar en las distintas áreas de 
incidencia, con un objetivo común, 
contribuir con el avance y desarrollo 
permanente de la Facultad de 
Ciencias de la Salud; y en sentido 
más amplios, con la consecución de 
la misión de la Primada de América.  

Cont. Pág. 1

Facultad de Ciencias de la Salud bajo las directrices de 
nuevas autoridades 

Autoridades electas período 2022-2026
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Como parte de la conformación 
del equipo de trabajo que 

integrará su gestión, el doctor 
Mario Uffre, decano de la Facultad 
de Ciencias de la Salud (FCS), 
acompañado por la doctora 
Zelandia Matos, vicedecana, ha 
juramentado a varios funcionarios 
en distintas áreas de esta 
dependencia universitaria, quienes 
se han comprometido a trabajar 
arduamente para contribuir con 
el continuo desarrollo de esta 
facultad.

Los primeros en ser juramentados 
fueron el doctor Henry Mesa, quien  
tiene a cargo la dirección de la 

Oficina Sectorial de Planificación 
y Desarrollo Institucional 

(OSEPLANDI), y la licenciada 
Mariolga Roques, como encargada 
de calidad de la Facultad de 
Ciencias de la Salud.

Luego les tocó el turno a los doctores 
Emiliana Peña, designada como 

directora de 
Investigación 
de la FCS, y 
Manuel Emilio 
Colomé, quien 
fue colocado 
al frente de la 
dirección del  
Instituto de 
Investigación 
FCS.

De igual forma, durante el desarrollo 
de una sesión extraordinaria del 

Consejo Directivo FCS, el doctor 
José Cueva prestó juramento como 
Coordinador General de la Oficina 
de Residencias Médicas, posición 
que ya había ocupado previamente 
en una pasada gestión,  por lo que 
posee amplia experiencia en el 
trabajo que allí se realiza.

A los anteriores funcionarios, les 
siguió la maestra Lidia Castillo, 
docente de la Escuela de Farmacia, 
designada como encargada de 
la coordinación del Rediseño 
Curricular de la Facultad de 
Ciencias de la Salud, asumiendo 
así la responsabilidad de concluir 
con los trabajos de adecuación de 
la malla curricular de las distintas 
carreras de esta facultad.

Decano FCS juramenta nuevos funcionarios en distintas áreas 

El doctor Henry Mesa y la maestra Mariolga Roques  prestan juramento como director de  OSEPLANDI 
y encargada de Calidad, respectivamente.

El decano  juramenta a la maestra Lidia Castillo como encargada de la 
coordinación del Rediseño Curricular.

Los doctores Emiliana Peña y Manuel Emilio Colomé son juramentados al frente 
de la Dirección de Investigación y del Instituto de Investigación FCS.

El doctor Mario Uffre juramenta al Dr. José Cueva, nuevo Coordinador de la 
Oficina de Residencias Médicas.
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Autoridades de la Facultad de 
Ciencias de la Salud (FCS), 

encabezadas por los doctores Mario 
Uffre y Zelandia Matos, decano 
y vicedecana, respectivamente, 
realizaron un encuentro con 
representantes de las distintas 
escuelas que forman parte de la 
misma, con el propósito de retomar 
los trabajos del rediseño curricular 

basado en competencias, y poder 
así avanzar en la adecuación de su 
oferta académica.

La reunión fue también encabezada 
por la maestra Lidia Castillo, recién 
designada en la coordinación del 
rediseño curricular de la FCS, y por 
el maestro Pablo Pascual, quien se 
desempeñó hasta hace poco en esa 

misma posición. 

Cabe destacar el interés mostrado 
por cada uno de los participantes en 
el encuentro, quienes dijeron estar 
en la mejor disposición de dedicar 
tiempo y esfuerzo para que se 
pueda culminar con esta importante 
encomienda institucional. 

Autoridades FCS retoman trabajos rediseño curricular

El doctor Mario Uffre también 
juramentó a la doctora  Evelin 
Katherine Medina Féliz como 
nueva directora de Postgrado FCS, 
quien es docente de la Escuela de 
Medicina, con especialidad en el 
área de pediatría y formación en 
neonatología.

La más reciente designación 
correspondió a la maestra Ruth 
Agüero, como nueva coordinadora 
de la Unidad de Tesis de Grado, 
quien posee una amplia experiencia 
en todos los procesos que se llevan 
a cabo en dicha unidad, pues por 
años ha ofrecido allí sus servicios. 

La maestra Agüero es docente de 
la Escuela de Salud Pública, en 
la que se desempeñó, además, 

El doctor Mario Uffre, acompañado de la doctora Zelandia Matos, juramenta  la nueva directora del área 
de postgrado. 

La maestra Ruth Agüero en momentos en que es juramentada como encargada de la Unidad de Tesis.

Panorámica del encuentro en el que participaron representantes de las distintas escuelas que conforman la FCS. 

Decano FCS juramenta nuevos funcionarios en distintas áreas 
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La hepatitis es una enfermedad causada por virus, 
responsable de altos niveles de morbilidad y 

mortalidad en todo el mundo. Se estima que el 57% de 
los casos de cirrosis hepática y el 78% de los casos de 
cáncer primario de hígado son causados por los virus 
de la hepatitis B y C.

Reconociendo el importante problema de salud 
pública que representa la hepatitis, en la 63° Asamblea 
Mundial de la Salud celebrada en 2010 se designó el 

28 de julio como el Día Mundial contra la Hepatitis 
y se hizo un llamado mundial para dar una respuesta 
integral en la lucha contra la hepatitis. Desde entonces, 
la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y 
la Organización Mundial de la Salud (OMS) se han 
movilizado para unir esfuerzos y establecer estrategias 
para combatir la hepatitis a nivel regional y mundial.

Según los datos más recientes,  en la Región de las 
Américas, cada año hay 10 000 nuevas infecciones 
por el virus de la hepatitis B, y 23 000 muertes.

Acorde con estimaciones más recientes de la OMS, en 
toda la Región de las Américas se producen cada año 
67 000 nuevas infecciones por el virus de la hepatitis 
C, y 84 000 muertes. 

Sólo en 18% de las personas con hepatitis B la infección 
llega a diagnosticarse; y de ellas, apenas 3% reciben 
tratamiento; mientras que, únicamente un 22% de las 
personas con hepatitis C crónica son diagnosticadas; 
de estas, solo 18% reciben tratamiento. 

Fuente: OMS

CÁPSULA DE SALUD
28 de julio

Día Mundial contra la Hepatitis

Escuela de Farmacia clausura diplomado en asuntos regulatorios de 
medicamentos y otros productos
En un acto que tuvo lugar 

en el auditorio Guarocuya 
Batista del Villar, la Escuela de 
Farmacia clausuró y entregó 
certificados a los participantes 
en el Diplomado en asuntos 
regulatorios de medicamentos, 
productos biológicos, cosméticos, 
alimentos, y productos sanitarios, 
el cual se impartió en el período 
comprendido entre el 4 de junio al 
3 de septiembre del presente año. 

La actividad fue encabezada por 
las maestras Zelandia Matos, 
vicedecana de la Facultad 
de Ciencias de la Salud, en 
representación del doctor Mario 
Uffre, decano de esta dependencia, 
y Elizabeth Pérez Duval, directora 
de la Escuela de Farmacia, quienes 

tuvieron a cargo la entrega de 
certificados.

El diplomado, coordinado por la 
maestra María Magdalena Antigua, 
fue impartido por un equipo de 
profesionales, expertos en el área 

de regulación y registro sanitarios.

Durante el acto de clausura fue 
presentada la conferencia magistral 
sobre el tema de Farmacovigilancia,  
a cargo de la licenciada Milagros 
Estévez. 

Autoridades posan junto a los participantes en el diplomado.



Salud • Julio - Septiembre 2022 7

 Dr. Félix María 
Goico Evangelista

SU DESTREZA  INIGUALABLE LO CONVIRTIERON POR DÉCADAS 
EN EL CIRUJANO DE MAYOR RENOMBRE DEL PAÍS. 

Félix María Goico Evangelista nació 
en la ciudad de El Seybo, el 27 de 

marzo de 1904. Hijo de los esposos 
Federico C. Goico y Julia Evangelista. 
Inició los estudios primarios a los cinco 
años en una escuelita de la profesora 
Alicia Castro. También fueron sus 
primeros profesores León Beras y 
Domingo Moreno Jiménes, el afamado 
poeta fundador del Postumismo. 

A los diez años se trasladó a Santo 
Domingo e ingresó al Colegio Santo 
Tomás. Realizó los estudios secundarios 
en la Escuela de Bachilleres bajo la 
dirección de Osvaldo García de la 
Concha, donde se graduó en 1922. En 
el mismo año ingresó a la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Santo 
Domingo, graduándose  de Licenciado 
en Medicina y Cirugía, en enero de 1927. 
Tres meses más tarde partió a Francia, 
se inscribió en la Universidad de La 
Sorbona y obtuvo el título de Doctor 
en Medicina en 1932, presentando 
como Tesis “Técnica de colectomía por 
cáncer”, que mereció premio medalla de 
plata.

En París fue instructor de Anatomía 
del Instituto Clamart por seis años, 
donde realizó estudios de disección 
e investigación en cadáveres, junto 
al profesor Hovelacque. Luego de 
su graduación permaneció tres años 
trabajando de voluntario como cirujano 
en el Hospital Saint Antoine, bajo la 
orientación de los profesores Lapoirete 
y Lejars. 

En diciembre de 1934 regresa a su patria 
y comienza su ejercicio profesional a 
través de los siguientes cargos: 

- Médico cirujano del Hospital “Padre 
Billini”, 1935-1955.
- Médico voluntario (sin remuneración) 
en el Hospital Juan Pablo Pina, San 
Cristobal, 1955-1959.
- Médico director del Hospital William 
Morgan ( hoy Hospital Dr. Luís E. 
Aybar), 1949-1959.
- Jefe de los Servicios de Cirugía del 
Hospital Dr. Salvador B. Gautier desde 
1951, posición que ocupó hasta su 
jubilación.
- Fundador de la Clínica Dr. Goico, en 
la calle Mercedes de la zona colonial de 
Santo Domingo, 1945.

Inició su carrera académica el 4 de enero 
de 1935 como profesor de Anatomía y 
Clínica Quirúrgica en la Universidad 
de Santo Domingo, la cual mantuvo 
durante 45 años ininterrumpidos hasta 
su jubilación en 1980. El doctor Zaglul 
y doctor Goico fueron los únicos 
profesores titulares de la Facultad de 
Ciencias Médicas que se mantuvieron 
en la Universidad cuando se produjo el 
Movimiento Renovador Universitario 
(1965).

El doctor Goico dominaba los idiomas 
español, francés e inglés. Participó 
en numerosos congresos nacionales 
e internacionales. Fue miembro de 
distintos gremios médicos e instituciones 
científicas, entre las que destaca la 
Academia de Cirugía de París, 1949. 

Junto al doctor Goico se formaron 
destacados cirujanos dominicanos, 
entre ellos: Richard Arredondo, Miguel 
A. Delgado Batlle, Frank Hernández y 
Mairení Cabral Navarro. Era un médico 
metódico, enérgico, de vida austera, 
introvertido, trabajador incansable. 

Según dicen sus discípulos Julio Manuel 
Rodríguez Grullón y Mariano Defilló 
Ricart: “En una época en que la rapidez 
del cirujano era esencial para el éxito del 
acto quirúrgico, pues no se disponía de 
los anestésicos, de las técnicas, ni de los 
equipos de administrar anestesia de hoy 
día, la agilidad de las manos del doctor 
Goico unidas a su destreza inigualable, lo 
hicieron por varias décadas el cirujano de 
mayor renombre del país. La precisión de 
sus dedos, guiados por una mente serena, 
gran conocedora de la anatomía, salvaron 
muchas vidas de dominicanos humildes 
que eran atendidos por el mejor cirujano 
del país con el mismo celo y dedicación 
que el más encumbrado de los pacientes 
privados”.

En realidad, la cirugía dominicana 
posterior a la Segunda Guerra Mundial 
tiene en el doctor Goico Evangelista 
la más alta representación; él impulsó 
la realización en nuestros hospitales 
de la cirugía esofágica y pulmonar, 
de la neurocirugía y de la cirugía 
cardiovascular. En reconocimiento a 
su paradigmática vida profesional fue 
declarado Profesor Meritísimo  por 
la Universidad Autónoma de Santo 
Domingo y Maestro de la Medicina 
Dominicana por la Asociación Médica 
Dominicana. 

El doctor Goico estuvo casado con la 
dama de nacionalidad francesa Odette 
Krumeich, con quien procreó un hijo. 

Murió en la ciudad de Santo Domingo el 
ocho de mayo de 1996, a los 92 años de 
edad.

Fuente: Libro “Profesores Meritísimos”
Dr. Fernando Sánchez Martínez 
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El paraninfo Doctor Defilló 
sirvió de escenario a la Escuela 

de Farmacia para llevar a cabo su 
primera Ceremonia de Imposición 
de Batas Blancas a 16 estudiantes  de 
esa carrera, quienes iniciarán el ciclo 
de Prácticas Supervisadas 2022-2 en 
distintos laboratorios farmacéuticos, 
farmacias, empresas distribuidoras 
de productos farmacéuticos, y en el 
programa PROMESE CAL.

Esta actividad fue presidida por los 
doctores Mario Uffre y Zelandia 
Matos, decano y vicedecana de la 
Facultad de Ciencias de la Salud; 
Elizabeth Pérez Duval, directora de 
la Escuela de Farmacia; Ana Ysabel 
Elías de Ricart, coordinadora de la 
Práctica Farmacéutica Supervisada; 
Delys Rodríguez, coordinadora de 
la Cátedra de Farmacia Clínica; así 
como también por Dileisys Paniagua 
y Juana Castillo, pasadas directoras de 
la escuela. 

Las palabras de bienvenida a la 
actividad estuvieron a cargo de 
la maestra Elías de Ricart, quien 
agradeció a los asistentes por su 
presencia; al tiempo que resaltó 
la importancia del evento para los 
estudiantes de farmacia.

De su lado, la directora de la escuela 
indicó que el acto de imposición de 
batas blancas representa el deseo de 
perseguir y alcanzar el camino hacia 
la excelencia, y la culminación de 
un ciclo de formación cargado de 

experiencias, que forjan el carácter, 
disciplina y sentido crítico, y sirven 
de bases para iniciar un ejercicio 
profesional ético, con espíritu 

dinámico y científico, sin perder la 
sensibilidad social y humana. 

El doctor Mario Uffre, quien pronunció 
las palabras centrales de la ceremonia, 
calificó el acto de emotivo, y señaló 
que la bata blanca es lo que diferencia 

a los profesionales de la salud de los 
demás profesionales, como símbolo 
pureza, de limpieza e higiene. Al 
tiempo que aprovechó la ocasión para 

resaltar el gran trabajo que realizan los 
docentes de la Escuela de Farmacia 
para formar con calidad a los futuros 
profesionales del área farmacéutica.  

A la maestra Dileisys Paniagua 
le correspondió hablar acerca del 
significado de la imposición de las 
batas blancas; en tanto que, Delys 
Rodríguez fue la coordinadora de 
cátedra designada para leer junto a los 
estudiantes el juramento farmacéutico.

En la actividad hubo una salutación 
especial y palabras de agradecimiento 
para los licenciados Milton Quiñones, 
director técnico de Sued Farmacéutica; 
y Greyci Espinosa, directora técnica 
de Laboratorio Rowe, por su apoyo a 
las actividades de la escuela. 

Escuela de Farmacia realiza ceremonia de imposición de batas blancas 
a estudiantes que iniciarán Prácticas Supervisadas

Autoridades colocan batas blancas a tres de los estudiantes que iniciarán las prácticas supervisadas.

Autoridades que presidieron la mesa de honor, encabezada por el decano de la Facultad y la 
directora de la Escuela de Farmacia. 

Autoridades de la Escuela de Farmacia junto los estudiantes que iniciaron sus prácticas. 
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La Escuela de Medicina llevó a cabo 
una ceremonia de imposición 

de batas blancas a estudiantes que 
pasaron a cursar el internado rotatorio 
de esa carrera, acto que se realizó 
por primera vez en el año 2017, y 

que ya forma parte del programa de 
actividades de esta unidad académica. 

La citada ceremonia fue encabezada 
por los doctores Mario Uffre y 
Zelandia Matos, decano y vicedecana 
de la Facultad de Ciencias de la Salud, 
respectivamente; José Peralta, director 
de la Escuela de Medicina; Carlos 
Pellerano, coordinador del Internado; 
Ernesto Leroux, coordinador de la 
Cátedra de Medicina Interna, y Luz 
Herrera, presidenta de la Sociedad 
Dominicana de Pediatría. 

Las palabras de bienvenida al 
evento estuvieron a cargo del doctor 
Peralta, quien en su discurso señaló 

que la bata blanca es un símbolo 
de la profesión de la medicina, 
ampliamente reconocido por la 
humanidad, por lo que la ceremonia 
de imposición de ésta constituye un 
acto de exhortación a los estudiantes 

hacia el cumplimiento de las mismas 
obligaciones correspondientes a 
los médicos, desde su proceso de 
formación.

En tanto que, el doctor Uffre al 
pronunciar las palabras centrales de 
la actividad, dijo sentirse orgulloso 
de ver tantos jóvenes con deseo de 
progresar, de cambiar sus vidas y las 
de sus familias, quienes a su entender 
representan a la gran mayoría de la 
juventud dominicana.

“No permitan que nada ni nadie 
les tronche su camino, cada piedra 
que se ponga en su camino es un 
conocimiento nuevo, no la vean como 

una obstrucción, ustedes tienen un 
futuro por delante, y deseo que ese 
futuro sea de bienestar para ustedes 
como profesionales, como humanos 
y como parte de esta gran institución 
que es la Universidad Autónoma de 

Santo Domingo”, con estas palabras 
finalizó el decano su intervención. 

En representación de los internos 
habló el bachiller Bryan Colomé, 
quien dijo que el acto de imposición 
de las batas blancas constituye un hito 
en la formación de los estudiantes de 
medicina, pues pasan de las aulas y 
laboratorios a los hospitales, y les 
recuerda que deben ofrecer un trato 
humano y empático, que están al 
servicio de los demás, de aquellos 
que lo necesitan. 

Luego de finalizado el acto protocolar, 
los participantes en el evento tuvieron 
la oportunidad de escuchar las 
conferencias “Ética en la práctica 
clínica”, dictada por la doctora 
Carmen Rodríguez, y Humanización 
de los Servicios de Salud, a cargo del 
doctor Alex Montero. 

A la actividad, celebrada en el auditorio 
Manuel del Cabral, de la Biblioteca 
Pedro Mir, asistieron coordinadores 
de cátedras y destacados docentes 
de la Escuela de Medicina; así como 
también, familiares de los nuevos 
internos. 

Autoridades de la Facultad de Ciencias de la Salud colocan batas blancas a varios  internos

Autoridades posan junto a los nuevos internos de la carrera de medicina. 

Escuela de Medicina realiza ceremonia de imposición de 
batas blancas a internos
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Primeros estudios 
genéticos con ratones

Los ratones fueron empleados por 
primera vez para la investigación 
genética por el biólogo francés Lucien 
Cuénot en 1902. Sus experimentos 
de hibridación demostraron que tres 
genes permitían la producción de 
un cromógeno y dos enzimas. La 
combinación del cromógeno y una de 
las enzimas producía un color negro 
o amarillo. Si no había cromógeno, el 
ratón era albino. 

Demostró que los ratones heredaban 
estos colores de pelaje en los ratios 
previstos por las leyes de la herencia 

de Mendel. Hasta entonces, la genética 
mendeliana solamente se había 
aplicado a las plantas y la noticia de que 
las mismas reglas se aplicaban también 
a los animales fue revolucionaria para 
el campo de la genética. Unos cuantos 
años más tarde, Cuénot descubrió la 
primera mutación genética letal en 
ratones.

Prevención de la difteria 
por inmunización 

En 1888 Pierre Roux y Alexandre Yer-
sin demostraron que el líquido en el 
que había crecido la bacteria Coryne-
bacterium diphtheriae provocaba los 
conocidos efectos de la difteria, inyec-
tándolo en cobayas, conejos, perros, 
gatos y caballos.

Emil von Behring y Shibasaburo 
Kitasato demostraron que estos efectos 
eran provocados por la toxina que 
libera la bacteria, que permanecía en 
el líquido aún después de retirarla. 
Se desarrolló un antisuero para la 
toxina conocido como antitoxina, y 
este protegía a los animales frente a 
dosis letales de la toxina de la difteria. 
La antitoxina se empleó por primera 
vez para tratar a una niña gravemente 
enferma en 1891, que posteriormente 
se recuperó. 

La producción a gran escala de la 
antitoxina se consiguió con caballos, 
aunque tanto el suero como el 
antisuero de la difteria se normalizaron 
utilizando cobayas. Después se produjo 
un uso generalizado de la antitoxina y 
los estudios con conejos demostraron 
que tenía que ser administrada poco 
después de la infección para resultar 
efectiva. A pesar de los retrasos en 
la administración de la antitoxina, 
varios estudios realizados durante la 
década de 1890 demostraron que las 
muertes por difteria se habían reducido 
prácticamente a la mitad.

La Universidad Autónoma de Santo 
Domingo (UASD), en coordinación 

con el Ministerio de Salud Pública 
(MSP), el Servicio Nacional de Salud 
(SNS), la Sociedad Dominicana de 
Obstetricia y Ginecología, Fundación 
Popular y el Fondo de Población de las 
Naciones Unidas (UNFPA) dio inicio a 
la Capacitación en Cuidados Obstétricos 
y Neonatales de Emergencias (COEm - 
Neonatal), enfocado en el fortalecimiento 
de las destrezas teórico - prácticas y en 
el desarrollo de las habilidades clínicas 
necesarias para la efectiva atención de las 
principales emergencias obstétricas, con 
especial énfasis en aquellas directamente 
relacionadas con la morbilidad y 
mortalidad materna.

La importancia de este programa de 
formación, impartido a residentes de 
primer año de las escuelas de obstetricia y 
ginecología, radica en que las principales 
causas de muertes maternas son 

complicaciones derivadas de trastornos de 
hipertensión del embarazo, hemorragias 
y sepsis; esto hace necesario capacitar 
al personal médico y de enfermería del 
país para fortalecer sus destrezas y así 
dar las respuestas oportunas y requeridas 
ante tales situaciones y prevenir muertes 
maternas y neonatales evitables. 

 Los participantes de todas las escuelas de 
obstetricia de la República Dominicana 
tendrán la oportunidad de recibir una 
curricula actualizada, basada en las 
últimas evidencias científicas y facilitado 
por un equipo de docentes calificados, 

previamente formados y certificados 
por la Universidad de Antioquia, gracias 
al apoyo de la Oficina Regional para 
América Latina y El Caribe del UNFPA. 

La UASD fue representada por Radhamés 
Silverio, vicerrector de Investigación y 
Posgrado; Alquidia Durán, directora de 
la Escuela de Enfermería, y el doctor 
Mauro Canario, pasado vicerrector 
de Investigación y Postgrado de la 
academia. Las demás instituciones 
participantes también contaron sus 
respectivos representantes.

Fuente: Periódico el Universitario 

NOTAS HISTÓRICAS

Imparten programa de capacitación en cuidados obstétricos y neonatales de emergencia

Autoridades universitarias junto a representantes de las instituciones participantes.
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La Facultad de Ciencias de la 
Salud (FCS), de la Universidad 

Autónoma de Santo Domingo 
(UASD), conjuntamente con 
la Escuela de Actualización y 
Perfeccionamiento del Personal 
Docente y Administrativo 
(EAPPDA) y el Instituto Nacional 
de Formación Técnico Profesional 
(INFOTEP), ofreció un curso de 
Servicio al Cliente, dirigido a 
servidores administrativos de esta 
facultad, quienes son piezas claves 
en la interacción con los distintos 
públicos que convergen en esta 
dependencia universitaria. 

El acto de apertura de la actividad 
formativa fue presidido por el 
maestro Francisco Terrero Galarza, 
director general de Recursos 
Humanos de la UASD; maestra 
Zelandia Matos, vicedecana de la 
Facultad de Ciencias de la Salud, en 
representación del decano, el doctor 
Mario Uffre; así como también, por la 
maestra Rosalía Peña y la licenciada 

Miguelina Acosta, directora y 
subdirectora, respectivamente, de la 
EAPPDA.

Las palabras de bienvenida y 
motivación del evento estuvieron a 
cargo de los maestros  Peña y Terrero 
Galarza, quienes instaron a los 
participantes a sentirse orgullosos 
de ser servidores universitarios y 
aprovechar al máximo la formación 
ofrecida; al tiempo que, les 
felicitaron por el interés mostrado 

en adquirir nuevos conocimientos y 
habilidades para ofrecer un servicio 
de calidad. 

De su lado, la doctora Matos, quien 
tuvo palabras de salutación para los 
presentes, agradeció a la Escuela de 
Actualización y Perfeccionamiento 
del Personal Docente y 
Administrativo y al  INFOTEP su 
colaboración, resaltó la importancia 
del curso y anunció que se ofrecerán 
otros en áreas de interés.

La Facultad de Ciencias de la Salud (FCS), 
a través de la Escuela de Actualización 

y Perfeccionamiento del Personal Docente 
y Administrativo (EAPPDA), ofreció el 
curso titulado “Autoestima y Motivación 
en el Entorno Laboral”, dirigido a 
servidores administrativos de esta facultad 
y de la Vicerrectoría de Investigación y 
Postgrado, con el objetivo de contribuir 
con su formación integral y lograr cambios 
positivos en la visión del servicio que 
ofrecen en la academia. 

El acto de apertura de la actividad fue 
encabezado por los doctores Mario Uffre 
y  Zelandia Matos, decano y vicedecana 
de la FCS; la maestra Rosalía Peña y la 
licenciada Miguelina Acosta, directora 
y subdirectora, respectivamente, de la 
EAPPDA.

Las palabras de bienvenida y motivación 
del evento fueron pronunciadas por la 
maestra Peña, quien resaltó la importancia 
de la oferta de formación para los 
servidores administrativos, y expresó su 
disposición de continuar contribuyendo a 
través de iniciativas como ésta. 

De su lado, el doc-
tor Uffre agradeció a 
las autoridades de la 
EAPPDA por su co-
laboración para con la 
facultad que dirige, al 
tiempo que se mostró 
en disposición de 
continuar apoyando 
toda iniciativa que 
contribuya a elevar 
los niveles de for-

mación de los servidores administrativos, 
a quienes dijo valorar grandemente por la 
labor que realizan desde sus distintos espa-
cios de trabajo. 

Esta actividad tuvo como escenario el 
auditorio Guarocuya Batista del Villar.  

Facultad de Ciencias de la Salud ofrece curso a servidores 
administrativos sobre Servicio al Cliente 

Servidores administrativos asisten a curso sobre autoestima y 
motivación en entorno laboral

Autoridades junto a servidores administrativos que participaron en el curso.

Autoridades  y público que estuvieron presentes en la actividad. 



Salud • Julio - Septiembre 202212

La Escuela de Odontología realizó 
una asamblea informativa, para 

lo cual fueron convocados todos sus 
docentes, con el propósito de abordar 
de manera conjunta distintos temas de 
interés, y poder así tomar decisiones 
que contribuyan al desarrollo continuo 
y fortalecimiento de esa unidad 
académica.   

El acto de apertura de la asamblea fue 
presidido por los doctores Mario Uffre 
y Zelandia Matos, decano y vicedecana 
de la Facultad de Ciencias de la Salud 
(FCS); así como también, por la 
doctora Glenis Delgado, directora de 
la Escuela de Odontología.

Las palabras de bienvenida a la 
actividad fueron pronunciadas por la 

doctora Delgado, quien señaló que 
el sentir y el objetivo principal de 
reunir a los docentes de la Escuela 
de Odontología es que su gestión 
esté siempre acompañada por la 

asamblea de la Escuela, conformada 
por cada uno los maestros y maestras 
que trabajan día a día a favor de los 
estudiantes y de la academia. 

De su lado, el decano de la FCS felicitó 
a las autoridades y a los docentes 
de la Escuela por la organización y 
participación en el encuentro, el cual 
valoró como positivo, y aprovechó el 
escenario para resaltar el orgullo que 
siente por la Escuela de Odontología, 
según sus palabras la número uno del 
país.  

La actividad tuvo lugar en el auditorio 
Agustín Heredia de la Escuela de 
Odontología.  

En un acto que contó con 
la presencia de distintas 

autoridades universitarias, 
la Escuela de Farmacia dejó 
formalmente iniciada la Maestría 
en Nutrición, con salida Clínica y 
Comunitaria, con lo cual fortalece 
y diversifica su oferta académica 
en el área de postgrado. 

El acto de apertura de la maestría 
fue presidido por los maestros 
Radhamés Silverio González, 
vicerrector de Investigación y 
Postgrado; Mario Uffre, decano de 
la Facultad de Ciencias de la Salud; 
Elizabeth Pérez Duval, directora 
de la Escuela de Farmacia; Alberta 
Lora, coordinadora de la maestría 
en Alimentación y Nutrición, y 

Freddy Vicioso, docente de la 
Escuela de Ciencias Morfológicas.

A la actividad, celebrada en el 
auditorio Guarocuya Batista del 
Villar, asistieron coordinadores de 
cátedras y docentes de la Escuela 
de Farmacia, y un representativo 
grupo de los maestrantes. 

Escuela de Odontología reúne a sus docentes en asamblea

Escuela de Farmacia da apertura a Maestría en Nutrición

De izquierda a derecha, los doctores Glenis Delgado, Mario Uffre y Zelandia Matos, quienes 
presidieron  la actividad.

La directora de la escuela se dirige a los docentes que asistieron al encuentro.

Autoridades que presidieron la mesa principal en  el acto de apertura de la maestría, junto a coordinadores de cátedras, docentes y maestrantes.
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El doctor Mario Uffre, decano 
de la Facultad de Ciencias de 

la Salud (FCS), de la Universidad 
Autónoma de Santo Domingo 
(UASD), realizó un encuentro con 
monitores que iniciarán el proceso 
de elaboración de tesis, a quienes 
les fueron aprobadas un total de 25 
exoneraciones de un 100% del pago 
por dicho concepto, como forma de 
retribuirlos por la gran labor que 
realizan de apoyo al proceso de 
enseñanza-aprendizaje.

En el encuentro estuvieron presentes 
los bachilleres Randy Aquino y Julio 
Ferreras, presidente y vicepresidente 

de la Asociación de Monitores de la 
Facultad de Ciencias de la Salud, 
y los delegados estudiantiles ante 
el Consejo Directivo de la FCS, 
bachilleres Ysberlin Reynoso e 
Isaías de la Rosa.

El decano prometió prestar 
especial atención a las iniciativas y 
necesidades de ese gremio, y valoró 
el trabajo académico que realizan 
los monitores.

Decano FCS se reúne con monitores y aprueba exoneraciones pago de tesis

El doctor Mario Uffre junto a los monitores que asistieron al encuentro.

Monitores FCS investidos como Doctores en Medicina.
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Con motivo del inicio del semestre 
académico 2022-20 y el retorno a la 

presencialidad, la Facultad de Ciencias 
de la Salud (FCS), bajo la coordinación 
de su Escuela de Salud Pública, llevó 
a cabo lo que denominó como “Jornada 
de descacharrización y limpieza” en 
el campus central de la Universidad 
Autónoma de Santo Domingo (UASD), 
con el objetivo de eliminar criaderos de 
mosquitos y contribuir con la prevención 
de la propagación del dengue.

El acto de apertura de la jornada fue 
encabezado por Rosalía Sosa, Vicerrectora 
de Extensión de la academia; Mario Uffre 
y Zelandia Matos, decano y vicedecana, 
respectivamente, de la Facultad de Ciencias 
de la Salud; Héctor Pereyra, decano de la 
Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas; 

Julio Borbón, decano de la Facultad de 
Ciencias Agronómicas y Veterinaria; 
Arelis Subero, decana de la Facultad de 
Artes; Justina Chávez, vicedecana de la 
Facultad de Ingeniería y Arquitectura; 
y José Puello, en representación del 

Ministerio de Salud Pública.

Por la Facultad de Ciencias de 
la Salud también estuvieron 
presentes las maestras 
Matilde Peguero, directora de 
la Escuela de Salud Pública; 
Glenis Delgado, directora de 
la Escuela de Odontología; 
Elizabeth Pérez, directora 
de la Escuela de Farmacia, y 
Mirna Novas, directora de la 
Escuela de Bioanálisis.

En sus palabras de bienvenida 

a la actividad, el doctor Uffre agradeció a 
las autoridades y a los colaboradores por 
el apoyo recibido, y resaltó la importancia 
de la jornada, dado el aumento de los 
casos de dengue en el país.

En ese mismo tenor se expresaron la 
Vicerrectora de Extensión, el doctor Puello 
y la maestra Peguero, quienes señalaron 
que la salud es una responsabilidad de 
todos, por lo cual vieron como positivo la 
integración del personal de la UASD. 

Esta actividad recibió, además, el respaldo 
de funcionarios de distintas dependencias 
universitarias, servidores administrativos 
y estudiantes, quienes conformaron las 
distintas brigadas que recorrieron el 
campus universitario con el propósito de 
identificar y eliminar los criaderos del 
mosquito transmisor del dengue.

Autoridades de la Facultad de Cien-
cias de la Salud (FCS), de la Uni-

versidad Autónoma de Santo Domingo 
(UASD), encabezadas por los doctores 
Mario Uffre y Zelandia Matos, decano 
y vicedecana, recibieron la visita de in-
vestigadores de la Universidad de Texas, 
con el fin de explorar las posibilidades 
de colaboración e intercambios académi-
cos y científicos, y poder desarrollar 
proyectos conjuntos en áreas de interés, 
de manera especial en el campo de la en-
fermería.

Las investigadoras de la Universidad 
de Texas que asistieron al encuentro 
fueron Latia Hikerson, Annalyn 
DeMello y Kathleen Murphy, quienes 
agradecieron la acogida que tuvieron por 
parte de las autoridades, y expusieron 

sus ideas en torno a las posibles líneas 
de investigación que podrían seguir al 
desarrollar proyectos de manera conjunta 
con esta facultad.

Las autoridades expresaron a las visitan-
tes su satisfacción por su acercamiento a 
la Facultad de Ciencias de la Salud, y se 
mostraron muy in-
teresadas en que se 
pueda concretizar 
un acuerdo entre 
ambas institucio-
nes, que posibilite 
el trabajo en con-
junto y el abordaje 
de problemáticas 
sociales en el país.

En el encuentro 

también estuvieron presentes Alquidia 
Durán, directora de la Escuela de Enfer-
mería; Emiliana Peña, encargada de la 
Dirección de Investigaciones de la FCS; 
Manuel Colomé, director del Instituto de 
Investigación FCS; y los psicólogos Ju-
lio Canario y Angelina Sosa.

FCS organiza jornada de limpieza para prevenir propagación del dengue

Autoridades FCS reciben visita de investigadores Universidad de Texas

El doctor Mario Uffre se dirige a los presentes en el acto protocolar, que precedió la jornada 
de limpieza. 

Integrantes de una brigada de trabajo en momentos en que reali-
zan labores de limpieza y eliminación de criaderos de mosquitos. 

Autoridades de la Facultad junto a las investigadoras visitantes. 
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La Escuela de Bioanálisis, de la 
Facultad de Ciencias de la Salud-

UASD, organizó un Acto de Imposición 
de Batas Blancas a decenas de estudiantes 
de la sede central de la academia, quienes 
irán a distintos laboratorios, centros de 
salud y otros espacios a realizar la Práctica 
Profesional Supervisada.

La actividad fue presidida por los doctores 
Mario Uffre y Zelandia Matos, decano y 
vicedecana de la Facultad de Ciencias 
de la Salud; la maestra Mirna Novas, 
directora de la Escuela de Bioanálisis; 
maestra Rosanna Matías coordinadora 
de la Práctica Profesional Supervisada, e 
Ileana Sánchez, en representación de los 
estudiantes.

Tanto el doctor Uffre como la maestra 
Novas tuvieron la oportunidad de dirigirse 
a los estudiantes presentes en el acto, 
resaltando la importancia de que en lo 
adelante lleven puestas las batas blancas 
como símbolo de pureza y apego a un 
buen ejercicio profesional.

En el acto también se colocaron 
placas distintivas a los estudiantes que 
iniciarán las prácticas, y se hizo entrega 
de pergaminos de reconocimiento a 
estudiantes meritorios de la carrera.

La Práctica Profesional Supervisada es 
una oportunidad que tienen los estudiantes 
de la carrera de Bioanálisis, para afianzar 
los conocimientos adquiridos en las aulas, 
y poder desarrollar habilidades y destrezas 
que les serán de utilidad en su futuro 
desempeño laboral.

El evento tuvo lugar en el auditorio 
Guarocuya Batista del Villar.

Autoridades de la Escuela de 
Odontología, de la Universidad 

Autónoma de Santo Domingo (UASD), 
organizaron una ceremonia de 
imposición de batas blancas a un total 
de 49 estudiantes  de esa carrera, quienes 
iniciarán sus prácticas clínicas después 
de haber finalizado el ciclo básico de su 
programa de estudios. 

La  actividad, que tuvo como objetivo 
promover en los estudiantes valores éticos, 
morales y humanísticos, fue encabezada 
por las doctoras Glenis Delgado, 
directora de la Escuela de Odontología; 

María Francisca Berroa, coordinadora 
de la clínica integral; y Gladys Cedeño, 
coordinadora de la Cátedra de Diagnóstico 
y Patología Bucal.

La doctora Delgado dijo a los estudiantes 
presentes en la actividad, que a partir del 
uso de la bata blanca se les comienza a ver 
como doctores, y que la misma les inviste 
de una autoridad frente a sus pacientes, 
por lo que los invitó a hacer honor al 
privilegio y al compromiso que asumían 
al comenzar a usar ese símbolo que les 
acompañará toda la vida.  
En este mismo tenor se expresó la doctora 

Berroa, al señalar que la bata blanca es 
un símbolo de distinción del profesional 
de la salud, asociado a la autoridad 
moral de la ciencia y al arte de la salud, 
y que representa la pulcritud y protección 
bilateral para los odontólogos y los 
pacientes.

En tanto que, la bachiller Rafianny Mojica 
dio las gracias a la Universidad Autónoma 
de Santo Domingo en nombre de sus 
compañeros, por conferirles el honor de 
poder llevar en lo adelante batas blancas, 
asumiéndolas como un compromiso con 
el paciente, la sociedad y ellos mismos.

Autoridades Escuela de Odontología organizan ceremonia de imposición 
batas blancas

Imponen batas blancas a estudiantes Bioanálisis, que iniciarán Práctica 
Profesional Supervisada

Autoridades de la Escuela de Odontología junto a  estudiantes que participaron en la actividad.

Autoridades posan junto a los estudiantes que iniciarán el ciclo de prácticas en distintas instituciones.

Momentos en que autoridades imponen batas blancas a varias estudiantes
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Autoridades de la Escuela de 
Farmacia realizaron un encuentro 

con estudiantes de nuevo ingreso a 
esa carrera, con el objetivo de darles la 
bienvenida, motivarlos y orientarles en 
relación a distintos temas de su interés.

La mesa principal del evento, que tuvo 
lugar en el auditorio Agustín Heredia de 
la Escuela de Odontología, fue presidida 
por las maestras Elizabeth Pérez Duval, 
directora de la Escuela de Farmacia; 
María Magdalena Antigua, coordinadora 
de la Cátedra de Farmacognosia y 
Tecnología Farmacéutica; Alberta 
Lora, coordinadora de la maestría en 
Alimentación y Nutrición; y Arelis 
Pimentel, coordinadora de la actividad. 

La  maestra  Pérez Duval, quien tuvo a 
cargo las palabras de bienvenida, dijo 
sentirse alegre por haber reunido a los 
nuevos estudiantes que eligieron estudiar 
farmacia, y aprovechó la ocasión para 
ofrecerles importantes informaciones 
relativas a la carrera y sobre las 
posibilidades que ésta ofrece en el campo 
laboral.

Una breve reseña histórica sobre el 
surgimiento y desarrollo de la carrera de 
farmacia, la conformación del Consejo 
Directivo como órgano de dirección de 
esa unidad académica, los servicios que 
allí se ofrecen, el personal docentes y 
administrativo que la conforman, y la 

proyección de un video motivacional, 
figuran entre los temas incluidos en la 
agenda del encuentro.

En la actividad estuvieron presentes 
coordinadoras de cátedras y docentes, 
que como siempre respaldan las distintas 
iniciativas de su escuela. 

Cabe destacar, que la Escuela de Farmacia 
está conformada por cuatro cátedras, 
a saber: cátedra de Farmacia Clínica y 
Comunitaria; Bromatología y Nutrición; 
Evaluación de Medicamentos, y la ya 
mencionada Cátedra de Farmacognosia y 
Tecnología Farmacéutica. 

La directora de la Escuela se dirige a estudiantes de nuevo ingreso y docentes que dieron su 
respaldo a la actividad.

El Ministerio de Salud,  a través 
de la Dirección General  de 

Epidemiología (DIGEPI), y los 
centros para el Control y Prevención de 
Enfermedades (CDC) en el país, con 
el aval de la Universidad Autónoma de 
Santo Domingo (UASD), graduaron 
19 profesionales  egresados del Curso 
Intermedio de Epidemiología de 
Campo, con el propósito  de aumentar 
las competencias de los recursos 
humanos del Sistema Nacional 
de Salud en materia de vigilancia 
epidemiológica.

A la fecha, este programa de 
entrenamiento ha logrado capacitar 
142 egresados del nivel intermedio, 

de los cuales han concluido 
satisfactoriamente 53 nuevos 

profesionales en este campo de la 
epidemiología. 

Escuela de Farmacia realiza encuentro con estudiantes de nuevo ingreso

Celebran graduación curso epidemiología

Integrantes de la mesa principal de la actividad, presidida por la maestra Elizabeth Pérez, en  su 
condición de directora de la Escuela de Farmacia. 

La maestra Matilde Peguero, directora de la Escuela de Salud Pública, acompaña a los graduandos.
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En el marco de la celebración del 37 
aniversario de la UASD-Recinto 

Santiago, la Escuela de Enfermería 
realizó un acto de imposición de 
cofias a la promoción       No. 19 de 
estudiantes de la carrera, conformada 
por un interno y 22 internas; y entrega 
de plaquitas a la promoción No.20, 
conformada por un interno y 20 
internas, actividad que tuvo lugar en 
el auditorio de la Barranquita. 

Dicho acto contó con la presencia 
de los maestros Juan Arias Fuente, 
Director General del Recinto UASD 
Santiago; Josefina Disla, Subdirectora 
Académica; Rafael Veras Granado, 
Subdirector Administrativo; 
Alquidia Durán, directora de la 
Escuela de Enfermería; Clarissa 
Portes, coordinadora Escuela de 
Bioanálisis; Ligia Brito, coordinadora 
del Internado Hospitalario; María 
Magdalena González coordinadora de 

la Escuela de Enfermería del Recinto 
Santiago, y familiares de las internas.

Luego de los discursos de rigor, 
a cargo de las autoridades, hubo 
presentaciones artísticas, los 
estudiantes proyectaron un video 
que prepararon para la ocasión, la 
estudiante Yoliver Acosta habló 
en nombre de sus compañeras, y 
posteriormente las internas hicieron el 
voto de Florence Nightingale.

Con motivo de que octubre es el 
mes dedicado a la prevención del 

cáncer de mama, la Escuela de Ciencias 
Fisiológicas ofreció la 
conferencia titulada “Cáncer 
de mama. ¿Dónde entra la 
Genética”, la cual fue dictada 
por el doctor Kreilin López, 
oncólogo clínico, quien de 
manera detallada explicó la 
incidencia que pueden tener 
factores genéticos en la 
aparición y desarrollo de esta 
enfermedad.

La actividad, celebrada en el 
auditorio Guarocuya Batista 
del Villar, fue presidida por 
las maestras Zelandia Matos, 

vicedecana de la Facultad de Ciencias 
de la Salud, y Rut Caraballo, directora 
de la Escuela de Ciencias Fisiológicas, 

quienes estuvieron acompañadas por 
docentes y estudiantes que estuvieron 
también presentes en el evento.

Realizan ceremonia de imposición de cofias y placas a estudiantes de 
enfermería UASD-Recinto Santiago

Dictan conferencia sobre incidencia de factores genéticos en cáncer de mama

Autoridades, docentes y estudiantes de Enfermería que participaron en la actividad celebrada en la UASD- Recinto Santiago. 

Conferencista, autoridades y  estudiantes que asistieron a la conferencia.
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La Escuela de Salud Pública, de la 
Facultad de Ciencias de la Salud, 

de la Universidad Autónoma de Santo 
Domingo (UASD), realizó la primera 
asamblea docente organizada por la 
actual gestión, con el propósito de 
abordar diversos temas de interés y 
poder encausar importantes iniciativas a 
favor de esa unidad académica.

El acto de apertura de la asamblea fue 
presidido por los doctores Mario Uffre 
y Zelandia Matos, decano y vicedecana 
de la Facultad de Ciencias de la Salud 
(FCS), respectivamente, y la doctora 

Matilde Peguero, directora 
de la Escuela de Salud 
Pública.

La maestra Peguero tuvo 
a cargo las palabras de 
bienvenida al encuentro, 
participación que 
aprovechó para agradecer 
a los asistentes por su 
presencia, y ofrecer 
algunos detalles técnicos 
sobre el desarrollo de los temas de la 
agenda del evento. 

En tanto que, el doctor 
Uffre agradeció a las 
autoridades de la Escuela 
por la invitación a 
participar en la asamblea, 
resaltó como algo positivo 
la integración de docentes 
provenientes de distintos 
recintos y centros 
regionales, y deseó éxitos 
a la actividad.

Entre los temas que fueron tratados en 
el encuentro figuran el conocimiento del 
proceso de reorganización de las cátedras 
de la Escuela; conocer la situación de 
la carrera de Atención Pre-hospitalaria 
para fines de aprobación, y presentar 
los programas de las asignaturas 
bajo la modalidad de formación por 
competencias. 

El auditorio Guarocuya Batista del Villar 
sirvió de escenario para la realización de 
la actividad.

La Escuela de Farmacia, de la Facultad 
de Ciencias de la Salud, presentó 

la conferencia “Farmacogenética: una 
herramienta para el manejo terapéutico de 
las enfermedades en el siglo XXI”, a cargo 
de la catedrática cubana, doctora Irania 
Rodeiro Guerra.

El doctor Mario Uffre, decano de la 
Facultad de Ciencias de la Salud, encabezó 
la actividad que se llevó a cabo en el 
auditorio Agustín Heredia de la Escuela 
de Odontología, junto a las directoras de 
las escuelas de Farmacia y Odontología, 
maestras Elizabeth Pérez Duval y Glenis 
Delgado, respectivamente.

“Esta es la primera actividad que me toca 
presidir desde que asumí el Decanato, es 
mi compromiso apoyar a las diferentes 
escuelas para que puedan desarrollar 
con éxito los proyectos académicos que 
asuman”, señaló el decano, al tiempo que 
expresó que desde la Facultad de Ciencias 
de la Salud se trabajará arduamente con 
los directores de escuelas y profesores 
para realizar una gestión de calidad.

De su lado, la directora de la Escuela 
de Farmacia indicó que el tema de 
la farmacogenética es muy amplio e 
interesante, y que a través de la conferencia 
de la doctora Rodeiro Guerra, se ampliarán 
los conocimientos sobre el mismo.

En tanto que, en su presentación, la 
doctora Rodeiro Guerra dijo que la 
farmacogenética es un tema de actualidad 
que llega a la medicina moderna con la 
impronta de acercar la eficacia terapéutica 
a los pacientes, y estudia cómo las 
variaciones genéticas pueden influir en las 
respuestas a los fármacos, y señaló que a 
través de la misma y la farmacogenómica 

se persigue adoptar las terapias a las 
características de cada paciente.

Añadió que mediante esas disciplinas 
se procura mejorar la interacción de los 
fármacos en el organismo, y profundizar el 
conocimiento sobre las bases moleculares 
y los mecanismos implicados en la 
susceptibilidad, diagnóstico, progresión y 
la terapéutica de las enfermedades.

La expositora Rodeiro Guerra es 
vicerrectora del Instituto de Ciencias del 
Mar (ICIMAR), en Cuba, y profesora 
adjunta de la Universidad de la Habana.

Escuela de Salud Pública realiza asamblea docente

Escuela de Farmacia presenta conferencia sobre Farmacogenética

El doctor Mario Uffre junto a las maestras Matilde Peguero 
(izquierda) y Zelandia Matos, quienes presidieron la actividad.

Docentes de la Escuela de Salud Pública que asistieron a la 
asamblea celebrada en el auditorio Guarocuya Batista del Villar. 

El decano de la FCS preside la mesa de honor de la actividad, junto a directoras de escuelas e invitados. 
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La Escuela de Farmacia, de la 
Universidad Autónoma de 

Santo Domingo (UASD), ofreció 
la conferencia titulada Cannabis 
¿medicamento o droga?, la cual 
fue dictada por el doctor Jorge 
Manzanares, especialista en el 
tema, y decano de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad Miguel 
Hernández de Alicante-España.

La mesa principal del evento fue 
encabezada por las maestras Zelandia 
Matos, vicedecana de la Facultad 
de Ciencias de la Salud; Elizabeth 
Pérez Duval, directora de la Escuela 
de Farmacia; María Magdalena 
Antigua, coordinadora de la Cátedra 
de Farmacognosia y Tecnología 
Farmacéutica; Delys Rodríguez, 
coordinadora de la Cátedra de 
Farmacia Clínica y Comunitaria, y 
por el citado conferencista.  

A la directora de la escuela le 
correspondió dar la bienvenida a los 
asistentes a  la actividad, y presentar la 
semblanza del destacado investigador 
español, a quien agradeció por su 
presencia y participación en el evento.

De igual forma, la doctora Zelandia 
Matos agradeció, en nombre de la 
Facultad de Ciencias de la Salud, al 
doctor Manzanares por su presencia y 
actitud de compartir sus conocimientos  
y experiencias en relación al tema 
tratado en la conferencia. 

En relación a lo expuesto por el 
conferencista en su disertación, 
éste se refirió a algunas de las 
acciones farmacológicas de los 

cannabinoides, y a sus principales 
usos terapéuticos, entre los que 
señaló: efectos cardiovasculares, 
reducción de la presión intraocular 
(glaucoma), broncodilatación (asma), 
inhibición del crecimiento tumoral, 
neuroprotector (neurotrauma, 
infarto), sobre cuyas propiedades se 
han realizado y se continúan llevando 
a cabo muchas investigaciones. 

En cuanto al uso recreativo del 
cannabis, el investigador indicó 
que sus efectos dependen de 
factores como la edad, años de 
consumo, cantidad diaria consumida, 
concentración del producto, patrón de 
consumo, vulnerabilidad psiquiátrica 
o neurológica, o la coexistencia de su 
consumo con otra droga. 

Finalmente, manifestó que el aumento 
del consumo recreativo de cannabis 
y sus derivados incrementa el gasto 
sanitario y empeora la salud, hizo un 
llamado a no justificar el consumo de 
drogas amparándose en su potencial 
beneficio, y abogó porque se permitan 
más investigaciones animal y clínica 

que aclare la utilidad de esta planta.

La actividad tuvo como escenario 
el remozado paraninfo Dr. Defilló, 
situado en el segundo nivel del edificio 
de la Escuela de Medicina.

Sobre el conferencista

El doctor Jorge Manzanares 
Robles posee una vasta formación 
académica y una amplia experiencia 
investigativa. Es licenciado en 
Farmacia, egresado de la Universidad 
Complutense de Madrid, y posee 
un doctorado en Farmacología. 
Desde 1988 hasta finales de 1993 
estuvo contratado como Investigador 
Asociado por el Departamento de 
Farmacología y Toxicología de la 
Michigan State University en East 
Lansing, Michigan, Estados Unidos. 
Es, además, Profesor Adjunto del 
Departamento de Psiquiatría de la 
New York University, de la ciudad de 
Nueva York, EE.UU.

El doctor Manzanares ha sido 
investigador principal de más de 50 
proyectos de investigación sobre 
modelización animal y estudios 
clínicos financiados con fondos 
públicos, y ha publicado más de 
200 artículos científicos en revistas 
internacionales y capítulos de 
libros sobre diferentes aspectos de 
la neuropsicofarmacología de las 
enfermedades neuropsiquiátricas. 
También, ha sido invitado a dictar 
más de 320 conferencias científicas 
en distintos países.

Escuela de Farmacia ofrece conferencia sobre cannabis, a cargo de 
destacado investigador español

El doctor Manzanares en la disertación de su conferencia ante docentes y estudiantes de Farmacia.

Autoridades y conferencista invitado presiden la mesa de honor de la actividad.
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El decano de la Facultad de 
Ciencias de la Salud (FCS), 

de la Universidad Autónoma 
de Santo Domingo (UASD), 
doctor Mario Uffre, en compañía 
del decano y vicedecano de la 
Facultad de Ciencias, licenciado 
José Miguel Ferreira Capellán y 
el maestro Franklin Susaña Abreu, 
respectivamente, giraron una visita 
al embajador de Japón en República 
Dominicana, el señor Masahiro 
Takagi.

El encuentro tuvo como objetivo 
socializar y lograr un acercamiento 
con la citada embajada, con miras a 
establecer una posible colaboración 
en áreas de investigación, docencia, 
ayuda en equipamientos  y otras 
actividades de interés para ambas 
partes. 

En el encuentro también estuvo 
presente el doctor Modesto Cruz, 
quien fue el responsable de coordinar 
la visita de los funcionarios de la 
UASD al representante nipón en el 
país. 

La Escuela de Odontología, 
de la Facultad de Ciencias 

de la Salud, bajo la dirección de 
la maestra Glenis Delgado, dio 
apertura al programa de Maestría en 
Periodoncia e implante, promoción 
2022-2024.

El acto de apertura fue presidido 
por la maestra Zelandia Matos, 
vicedecana de la Facultad 
de Ciencias de la Salud, en 
representación del decano de esta 
dependencia, el doctor Mario Uffre.

En la actividad estuvieron, además, 
presentes docentes de la escuela y 

un numeroso grupo de maestrantes. 

El embajador de Japón en el país en momentos en que conversa con los visitantes.

Decanos facultades de Ciencias de la Salud y Ciencias 
giran visita a embajador de Japón en RD

Escuela de Odontología inicia Maestría en Periodoncia e implante

Autoridades y maestrantes posan para la memoria gráfica de la actividad. 


